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Действующая до 2018 года методика Федеральной анти-
монопольной службы России (ФАС) расчета ставок пла-
ты за услуги по аренде железнодорожного подвижного 
состава не смогла повлиять на разногласия, возникаю-
щие между ППК и субъектами РФ. В документе не были 
определены сами ставки на аренду и эксплуатацию при-
городных поездов, оставляя, таким образом, возмож-
ность для региональных тарифных регуляторов самосто-
ятельно рассчитывать уровень затрат в соответствии с 
уровнем инфляции.

Методика расчетов экономически обоснованного уров-
ня затрат ППК, принятая ФАС России в 2017 году, и мето-
дика расчета ставок платы за услуги по аренде подвижно-
го состава, вступившая в силу в 2018 году, оказали суще-
ственное влияние на ситуацию с субсидированием приго-
родных перевозок. Помимо обеспечения необходимой 
прозрачности в расчетах перевозчиков в принятых доку-
ментах зафиксирован и порядок учета их затрат на марш-
рутах, проходящих по территории нескольких субъектов, 
что раньше было предметом острых разногласий желез-
нодорожников и губернаторов.

Однако несмотря на все принятые на федеральном 
уровне меры, три субъекта РФ не обеспечивают компен-
сацию выпадающих доходов перевозчиков «на система-
тической основе»: Курганская область, Еврейская авто-
номная область и Республика Мордовия, сообщили BG в 
пресс-службе ОАО РЖД.

В качестве поддержки в рамках государственного ре-
гулирования тарифов для населения и ликвидации суще-
ствующего дефицита региональных бюджетов государ-
ство предоставило всем пригородным перевозчикам зна-
чительные налоговые льготы и субсидии, причем закре-
пила эти обязательства, как и просили ППК и ОАО РЖД, 
на длительный срок. До 2030 года для железнодорожных 
перевозчиков в пригороде будет действовать нулевая 
ставка НДС на пригородные пассажирские перевозки, а 
плата за пользование инфраструктурой — не более 1% от 
реального тарифа (99% от этих сборов будут напрямую 
субсидироваться ОАО РЖД из федерального бюджета).

Тем не менее пока остается открытым вопрос в части 
предоставления льгот социально незащищенным катего-
риям граждан. Сейчас субъектами РФ приняты разные ре-
шения по вопросу предоставления льготного проезда 
школьникам и студентам: от монетизации льготы до пол-
ной ее отмены. Особенно эта проблематика характерна 
для проезда льготников на межсубъектных маршрутах.

«Наша компания обслуживает девять субъектов РФ. 
Некоторые из них льготы учащимся предоставляют, дру-
гие — нет,— рассказывает генеральный директор ППК 
„Содружество“ Азат Ахметшин.— К примеру, если сту-
дент или учащийся покупает билет по маршруту Ка-
зань—Канаш на территории Республики Татарстан, то 
ему предоставляется льгота на весь маршрут, но если по-
купка билета происходит на территории Чувашской Ре-
спублики, льгота предоставляется только в границах Та-
тарстана, так как Чувашия данную льготу не предостав-
ляет». Он считает, что к вопросу предоставления льгот 
учащимся должен быть единый подход по решению про-
фильного федерального органа.

Ранее президент России Владимир Путин дал пору-
чение главам субъектов выработать единую политику по 
предоставлению школьникам и студентам, общающимся 
по очной форме, 50-процентной скидки на проезд в 
электричках вне зависимости от места проживания. Ре-
шение вопроса по предоставлению льгот учащимся мо-
жет найтись в выработке единых подходов для всех 
субъектов РФ.

ПО ПРИМЕРУ МОСКВЫ
На сегодняшний день потребность всех ППК в обновлении 
подвижного состава до 2030 года оценивается в 1,6 тыс. 
вагонов (без учета Центральной ППК). Эта цифра учиты-
вается Минтрансом России, ОАО РЖД, ВЭБом и Государ-
ственной транспортной лизинговой компанией при актуа-
лизации федеральной программы обновления парка 
электропоездов. При этом, по оценке ОАО РЖД, 1,6 тыс. 
вагонов — это только отправная точка для долгосрочных 
планов закупок моторвагонного подвижного состава.

У Центральной ППК собственная инвестпрограмма за-
купок новых электропоездов, крупнейший заказ — при-
обретение 39 городских электропоездов «Иволга» ше-
сти- и семивагонной составности для перевозок по пер-
вым двум маршрутам Московских центральных диаме-
тров. По словам руководства компании, для других 
маршрутов в 11 регионах вокруг Московской агломера-
ции ежегодно компания приобретает по 20–25 электро-
поездов в год, в том числе с помощью лизинга (см. ин-
тервью с генеральным директором ЦППК Максимом 
Дьяконовым на стр. 7).

Очевидные успехи московских властей по запуску так-
тового движения по Московскому центральному кольцу 
заставили задуматься о запуске полноценной городской 
электрички и в Санкт-Петербурге. В 2024 году может быть 
открыт первый участок будущего железнодорожного 
кольца — об этом в конце июня заявил врио губернатора 
города Александр Беглов. Базирующаяся в Санкт-
Петербурге Северо-Западная ППК, пассажиропоток кото-
рой, как и в Москве, позволяет работать с прибылью, име-
ет собственные планы по обновлению подвижного состава 
и развитию тактового движения. По словам исполняюще-
го обязанности генерального директора СЗППК Сергея 
Максимова, главными критериями в выборе подвижного 
состава для города должны быть экологически чистые ту-
алетные комплексы, прислонно-раздвижные двери, гер-
метичные межвагонные переходы, системы поддержания 

микроклимата в салоне, удобные условия для посадки, 
высадки и перевозки маломобильных групп населения.

«Подвижной состав, который может быть задействован 
на маршрутах внутригородских пассажирских перевозок, 
должен быть оборудован вместительным салоном бестам-
бурной компоновки, увеличенными дверными проемами, 
расположенными в средней части каждой половины ваго-
на,— отмечает Сергей Максимов.— Поезда должны 
иметь динамические характеристики для быстрого разгона 
и торможения между остановочными пунктами в условиях 
тактового движения». Выпускаемые сегодня промышлен-
ностью современные городские электропоезда «в разной 
степени» подходят под указанные требования, добавил он.

Согласно предварительному проекту организации так-
тового движения и увеличению размеров движения при-
городных поездов в Петербурге и Ленинградской области, 
к 2030 году может быть запущено шесть новых маршру-
тов, проходящих через городской центр в Тосно, Павловск, 
Гатчину, Выборг и другие пригороды. Новые маршруты 
будут интегрированы с питерским метрополитеном и 
остальным пригородным сообщением. Организация пер-
вых двух приоритетных маршрутов, проходящих через аэ-
ропорт Пулково, предполагает создание девяти переса-
дочных узлов на пять линий метро.

СТАВКА НА ДИЗЕЛЬ
Большинству других региональных ППК, которые пока не 
могут себе позволить закупать новые поезда даже с по-
мощью лизинга, остается надеяться на возможности ОАО 
РЖД. В течение года компания закупает пять составов (10 
вагонов) рельсовых автобусов серии РА-3 производства 
АО «Метровагонмаш» на сумму 1,2 млрд руб., 17 электро-
поездов переменного тока ЭП3Д (72 вагона) производства 
ОАО «Демиховский машиностроительный завод» (оба за-
вода входят в «Трансмашхолдинг») на сумму 2 млрд руб., 
а также 12 плацкартных вагонов производства АО «Твер-
ской вагоностроительный завод» на сумму 0,6 млрд руб.

В ППК «Содружество» (перевозит пассажиров по же-
лезной дороге в девяти регионах Уральского и Приволж-
ского федеральных округов) BG рассказали, что наиболее 
остро стоит сегодня вопрос с неэлектрифицированными 
участками пути. Сегодня там используются пассажирские 
вагоны с локомотивной тягой, которые постепенно выбы-
вают из эксплуатации и нуждаются в замене на более эф-
фективные рельсовые автобусы.

«В настоящее время „Трансмашхолдингом“ начато 
серийное производство рельсовых автобусов серии РА-
3. У них более современный дизайн, есть система кли-
мат-контроля и специальные площадки для перевозки 
маломобильных пассажиров. В конце 2019 — начале 
2020 годов мы планируем арендовать четыре единицы 
данного подвижного состава для эксплуатации на терри-
тории Удмуртии и востоке Республики Татарстан. Но по-
скольку пригородные перевозки являются субсидируе-
мыми, сейчас ведутся переговоры с субъектами об усло-
виях эксплуатации данного типа подвижного соста-
ва»,— сообщил о планах ППК «Содружество» ее генди-
ректор Азат Ахметшин.

В августе первые три рельсовых автобуса РА-3 были 
доставлены на Сахалинскую железную дорогу. В парке АО 
«Пассажирская компания „Сахалин“» они заменят старые 
дизель-поезда Д-2 японского производства, выбывшие в 
связи с истечением срока службы и с учетом перешивки 
узкой колеи на острове на общероссийский стандарт 
1520 мм. Современные двухсекционные РА-3 способны 
перевозить 362 пассажира, развивать скорость до 
120 км/ч и имеют запас хода 800 км. Проект по обновле-
нию железнодорожной техники на Сахалине реализуется 
при финансовой поддержке Фонда развития Дальнего 
Востока, входящего в ВЭБ.РФ. По словам заместителя 
председателя госкорпорации Артема Довлатова, этот про-
ект не только решает региональные задачи по улучшению 
качества пассажирских перевозок, но и выводит на рынок 
новый продукт отечественного машиностроения. ■

ГОСУДАРСТВО 
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